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Решающее обсуждение за-
конопроекта о повышении 
статуса русского языка на 
очередной сессии украинско-
го парламента откладывается 
правящей “Партией регио-
нов”, и перспектива выпол-
нения президентом страны 
Виктором Януковичем пред-
выборного обещания сделать 
русский вторым государствен-
ным языком остается туман-
ной. Это в очередной раз под-
твердил видеомост Москва 
- Киев на тему “Русский язык 
на Украине. Судьба закона о 
языке и проблема закрытия 
школ”, состоявшийся в РИА 
Новости. По оценке его ки-
евских участников - члена со-
вета партии “Фронт перемен” 
Лилии Гриневич и заместите-
ля председателя комитета об-
разования Верховной Рады 
Максима Луцкого, эта про-
блема не входит в число тех, 
что больше всего волнуют 
сегодня украинских граждан. 
Как уточнила Лилия Грине-
вич, сославшись на результаты 
статистических опросов, ста-
тус русского языка беспокоит 
украинцев в двадцать шестую 
очередь. Однако вопрос о его 
месте в культурной, научной 
и государственной жизни 
страны активно поднимается 
украинской общественностью, 
и внимание к этой проблеме, 
как повелось в независимой 

Украине, обостряется по мере 
приближения очередной вы-
борной кампании.

Месяц назад глава Мино-
бразования страны Дмитрий 
Табачник официально заявил, 
что его прошлогодний указ 
о снятии запрета преподава-
ния в вузах на языках по их 
выбору принес свои плоды: 
число иностранных студен-
тов выросло на несколько 
тысяч. Напомним, что по-
сле того, как в 2009 году на 
Украине узаконили получение 
высшего образования только 
на украинском языке, число 
студентов-россиян (достиг-
шее в среднем пять тысяч в 
год) сократилось на четверть. 
Резко уменьшился и приток 
иностранцев из арабских и 
азиатских стран, заинтересо-
ванных в получении профо-
бразования на английском и 
русском языках. “Количество 
иностранных студентов - по-
казатель качества образования 
в государстве”, - заявил в ходе 
видеомоста Максим Луцкий. 

Интересно, что на замечание 
с российской стороны о по-
требности в хорошем рус-
ском языке у молодых граж-
дан Украины, которые хотели 
бы продолжить свою образо-
вательную траекторию в ву-
зах России, депутат ответил 
примерно так: “Наши вузы 
имеют равные возможности, 
и большой необходимости в 
этом нет”.

Согласно статистике, на 
Украине только на русском 
говорят 30% населения, а 
пользуется им более полови-
ны. Противники дальнейшего 
укрепления позиций русского 
языка рассматривают реали-
зацию предвыборных наме-
рений партии власти и пре-
зидента в этом направлении 
как прямую угрозу языку ти-
тульной нации и ее единству. 
Их главный довод изложила 
Лилия Гриневич: “Сегодня, 
когда украинский язык толь-
ко развивает свою терминоло-
гическую научную базу, когда 
он меньше используется в раз-

личных сферах общественной 
жизни... экспансия русского 
языка приведет к маргинали-
зации украинского, который 
будет вытеснен из сферы нау-
ки, информационного про-
странства и бизнеса”. 

В качестве наиболее яркого 
примера опасности двуязычия 
украинские оппозиционеры 
приводят историю Бельгии, 
где возникла угроза разделе-
ния страны по языковому 
признаку. Научное обоснова-
ние под этот аргумент под-
вели в Киево-Могилянской 
академии - и объявили некон-
ституционным законопроект 
“О языках на Украине”, раз-
решающий свободное исполь-
зование русского языка почти 
во всех сферах деятельности 
общества, включая делопроиз-
водство и образование. Тако-
во мнение оппозиции. А что 
же мешает делать реальные 
шаги к легализации русско-
го инициаторам и авторам 
законопроекта, прежде все-
го представителям правящей 

“Партии регионов”, помимо 
невысокого места этой темы 
в рейтинге украинских про-
блем? 

На сегодняшний день, как 
сообщил Максим Луцкий, в 
Верховной Раде не набирается 
достаточно голосов в пользу 
принятия закона. 

Свой взгляд на истин-
ные причины пассивности 
партий-лидеров в отношении 
языкового вопроса изложил в 
ходе видеомоста генеральный 
директор Информационно-
аналитического центра МГУ 
Алексей Власов. По его мне-
нию, статус русского языка 
на Украине будет зависеть 
от того, какой проект даль-
нейшего развития нацио-
нального государства изберут 
украинские власти, “к кому 
примкнет Украина - к Западу, 
к Евросоюзу или станет вы-
страивать дружеские отноше-
ния с Россией”. Пока страна 
перед выбором, форсировать 
решение языкового вопроса 
политически не выгодно. О 
реальности такой ситуации, 
в частности, свидетельствуют 
громкие высказывания пред-
ставителей той части элиты, 
которая считает, что только 
тотальная украинизация по-
зволит Украине свободно ин-
тегрироваться в европейское 
сообщество. 

Татьяна ВОЗОВИКОВА

а
 к

а
к

 у
 н

и
х

Некстати о статусе
Властям Украины пока не до русского языка
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Вот уже пятый год подряд 
сотрудники организаций Рос-
сийской академии наук, увле-
кающиеся лыжным спортом, 
собираются на исходе зимы 
под знамена Академиады. В 
нынешнем году эта метафо-
ра получила вполне реаль-
ное воплощение. Открытие 
Академиады-2011 впервые 
сопровождалось поднятием 
специально изготовленного 
флага, который по итогам 
игр был вручен команде-
победительнице. В соревнова-
нии приняли участие сборные 
Уральского и Дальневосточно-
го отделений РАН и 10 команд 
Сибирского отделения - из 
Иркутска, Красноярска, Ново-
сибирска и Улан-Удэ, всего 67 
сотрудников академии.

Традицию проведения акаде-
миад - так в свое время назва-
ли внутриакадемические спар-
такиады - возродил Профсоюз 
работников РАН. Пока сорев-
нования проводятся только по 
одному виду спорта - лыжным 
гонкам. Приверженцы актив-
ного отдыха мечтают расши-
рить программу, но для этого 
нужны средства и организаци-
онная поддержка.

На этот раз Академиада-2011 
проходила на трассах Иркут-
ского академгородка. Ее про-
грамма включала лыжные гон-

ки на нескольких дистанциях 
и разными стилями, а также 
эстафету. По итогам индиви-
дуальных выступлений первое 
место поделили три коман-
ды. Поэтому в день эстафеты 
морозный воздух, казалось, 
звенел в предчувствии беском-
промиссной борьбы. 

Ожидания оправдались: 
участники отдали борьбе все 
силы. Победу одержала сбор-
ная новосибирского Инсти-
тута ядерной физики РАН, 
которая вернула себе упущен-
ный в прошлом году перехо-
дящий кубок. В составе “зо-
лотой” команды сибиряков 
выступали Владимир Бруянов, 
Юлиана Линке, Александр 
Самсонов, Николай Григо-
ров, Олег Мешков и Валерий 
Ищенко (на нижнем снимке). 
Второе место заняла команда 
Иркутского научного центра: 
ей этот кубок удержать не уда-
лось. Хозяевам соревнований 
было очень обидно проиграть 

в год празднования 350-летия 
города, но что поделаешь - 
спорт есть спорт. Замкнули 
тройку лидеров новосибир-
ские геологи - объединенная 
команда Института геологии 
и минералогии и Института 
нефтегазовой геологии и гео-
физики СО РАН. 

Стоит отметить, что спор-
тивный праздник в Иркутске 
удался на славу во многом бла-
годаря энтузиазму Олега Хлы-
стова, который возглавлял орг-
комитет соревнований. Олегу 
40 лет, он руководит лабора-
торией геологии озера Байкал 
Лимнологического института 
ИНЦ СО РАН. Спорт - его 
главное хобби: в прошлом 
году ученый стал двукратным 
серебряным призером чемпио-
ната мира по лыжным гонкам 
среди ветеранов. В преддверии 
Академиады-2011 организато-
ры провели большую работу: 
трасса на горе за институтами 
была удлинена с 3,5 до 5 км, 

причем половина ее теперь ве-
черами освещается. В связи с 
этим иркутское академическое 
лыжное братство серьезно по-
полнилось. 

Само мероприятие было 
организовано просто велико-
лепно. Гостей поселили в ком-
фортабельной академической 
гостинице, в подвале которой 
заботливые хозяева установили 
столы для подготовки лыж. От 
гостиницы до лыжни было ру-
кой подать - 10 минут ходьбы. 
Трасса, кстати, сильно удивила 
приезжих своей сложностью: 
крутой подъем “Убийца” с на-
бором высоты в 40 метров, 
головокружительные спуски и 
виражи на 180 градусов между 
берез. Наиболее “притягатель-
ные” из растущих поблизости 
деревьев были обмотаны ма-
трацами. 

Приветствуя участников со-
ревнований, председатель Пре-
зидиума ИНЦ СО РАН Игорь 
Бычков отметил, что руковод-
ство центра придает большое 
значение спортивной работе, 
и добавил, что дух соперниче-
ства присущ науке в той же 
мере, что и спорту. Главными 
организаторами Академиады-
2011 выступили Иркутский 
научный центр СО РАН, 
Лимнологический институт и 
Институт географии СО РАН. 
Яркие нагрудные номера участ-

ников были изготовленны за 
счет Объединенного комитета 
профсоюза работников ИНЦ 
СО РАН. Федерация лыжных 
гонок Иркутской области пре-
доставила систему электрон-
ного хронометража и чипы, 
которые надевались на щико-
лотку стартующим, а местный 
Горспорткомитет - медали и 
призы для победителей.

Хозяева позаботились и о 
культурной программе: орга-
низовали экскурсии по городу 
с богатой историей и в Бай-
кальский музей. Некоторые 
гости дополнили насыщенное 
расписание Академиады еще 
и научными делами. Так, ру-
ководитель группы клеточной 
биологии ИХБФМ СО РАН 
Павел Лактионов встретился 
с коллегами из лаборатории 
генетической инженерии рас-
тений СИФИБР СО РАН для 
обсуждения результатов и пла-
нов работ по интеграционно-
му проекту. 

Разъезжаясь, участники до-
говаривались о встрече в буду-
щем году и выражали надеж-
ду, что круг “посвященных” 
расширится. Расти есть куда: 
на Академиаде-2011, к сожа-
лению, не были представлены 
команды из “европейской ча-
сти” РАН.

Сергей ТАСКАЕВ
Фото Владимира КОрОТКОручКО

Страсти на трассе
Академиада по лыжным гонкам вновь прошла  
в бескомпромиссной борьбе

Победный финиш Олега Хлыстова


